
上海晨光文具股份有限公司 

2021年8月投资者关系活动记录表 

证券简称：晨光文具 证券代码：603899 

投资者关系活动类别 

√特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访 

□业绩说明会    □新闻发布会  □路演活动 

□现场参观      □其他（ ） 

参与单位名称 申万宏源、浙商证券、中信证券、招商证券等 

时间 2021年8月30日 

地点 电话会议 

公司接待人员姓名 董事长陈湖文 总经理陈湖雄 董事会秘书全强 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

【公司介绍】 

21 年是公司新的 5 年战略开局之年，公司用新发展理念提高发展

质量和效益。报告期内，公司积极应对外部竞争环境变化，稳定推进公

司发展战略和经营计划落地，全面推进传统核心业务稳定发展，推动高

端化，提升线上业务质量，持续发展壮大新业务，保持健康有质量的发

展。核心业务竞争力进一步提升，内部管理不断优化，数字化建设推进，

零售大店，尤其九木杂物社的协同作用更为明显，并购项目取得进展。 

按照合并报表口径，公司上半年收入 76.8 亿元，同比增长 61%，

19~21 两年平均增长 26%；上半年归母利润 6.66亿元，同比增长 43%，

19~21 两年平均增长 19%；上半年扣除非经常性项目的归母利润增长

58%；合并报表毛利率 24%，这个下降主要是受主营业务构成的影响，增

长较高的新业务占比增加，传统核心业务的毛利率基本稳定。 

按照一体两翼业务来看，上半年传统核心业务增长 39%，两年平均

增长 14%，新业务科力普和零售业务增长 97%，两年平均增长 45%，新

业务的盈利质量整体有所提升。按主体看晨光科力普报告期内业务持续

发展，实现营业收入 30 亿元；零售大店业务持续恢复，晨光生活馆含

九木实现总营业收入 4.8亿元，其中九木收入 4.4亿元，6月底九木在

全国拥有 403家店，去年底是 361家。 

 

【问答环节】 

1、公司在品牌高端化方面有哪些动作落地 

答：关于高端化，公司本身有自主培育的晨光优品。收购方面也有

做一些布局，包括我们中报里有介绍的收购挪威国民书包品牌

beckmann贝克曼。 

 

2、九木杂物社全年开店计划 



答：九木杂物社经过将近 5年的探索，目前商业模型基本成熟，今

年还是保持 100家左右的开店速度。 

 

3、双减政策对公司的影响  

答：国家关于控制校外培训的政策对文具行业需求数量可能有一定

的影响，目前尚难做具体的量化评估。随着出生率的变化，国内文具市

场的增长驱动力已经不主要依赖于销售数量的增长。国内文具消费呈现

品牌化、创意化的趋势。公司将关注相关的政策动向，更好的满足消费

者的需求。 

 

4、随着经营规模的扩大，现在的资本金是否能够满足科力普需求？ 

答：目前科力普的资金是比较健康的，暂时不会考虑后面的股本增

加。除非科力普有一些并购的项目，或者是其他一些大的投入可能才会

增加股本，如果没有的话，目前资金是充足的。 

 

5、从去年年底开始，央企客户开始加强对于供应商的考核体系，

包括可能会有罚款这类手段。请问这一点对于整个行业生态的影响，对

于我们自身发展机遇及挑战。 

答：对供应商的考核一直都是有的，进一步的严格规范对于各大供

应商、平台或者是 TO B的行业和生态来讲是优胜劣汰。考核严格规范

的话，肯定是对自身投入比较扎实和稳健的公司是有帮助的。 

 

6、九木杂物社销售品类较多，其中哪些产品未来除了文具之外是

可以放在传统学校学生文具店里面进行销售？ 

答：杂物社是传统终端的标杆和桥头堡，也是晨光产品、品牌升级

的桥头堡，杂物社的品类相对要比校边店要宽很多。未来的话我们可能

会做一定的分类，比如说校边店，原来经营意识比较强、水平比较高的，

门店相对比较大一点的，会把杂物社的品类向他们开放或者赋能。 

 

7、请介绍一下上半年线上业务进展，及未来的发展目标 

答：今年分销速度快于直营，直营主要把握质量平衡的问题。线上

整个增长速度在一定程度还是会略快于线下的。至于未来的目标的话，

会参考行业的平均水平，没有具体数据，因为每年的数据都在变化。综

合评估线上的成本以及线上的增长和盈利的平衡是否符合当年公司的

战略要求。 

 

8、奇只好玩的情况，包括未来下半年的展望 

答：奇只好玩是公司的文创子公司，目前还在培育阶段，今年大学

讯也有第一批的产品上市，表现也还算不错，未来会逐步按规划推进。 

 

9、安硕的整合情况和下半年的规划 

答：安硕上半年没有达到预期。总体我们还是有信心的，因为安硕

还是有一些核心竞争力，产品线在同行里面还是有一定的竞争力的。 

 


